



SOBRE LA CENTURIA LUIS MOSCARDÓ

Al revisar antiguos papeles, encontré una circular del Servicio Provincial de Actividades de la O.J.E. con la clasificación del Trofeo Provincial de Juventudes de las centurias de Barcelona en el curso 1961-62, fechado en mayo, en el que aparece la Luis Moscardó en sexto lugar, del Hogar Eugenio Fuentes Martín. Este era un Hogar de reciente creación, cuyo jefe era José Pagés Bonsoms y con cierta escasez de mandos; mi íntimo amigo y camarada Santiago Angosto se trasladó allí, por estar su taller cercano al Hogar, y me llevó con él. Encuadrados en la unidad de arqueros -cuyo jefe era Antonio Pomares Ruiz, fuimos nombrados jefes de escuadra, y a la mía la denominé Alonso de Ojeda. Pagés nos envió a Santiago y a mí a realizar el curso de Jefes de Centuria y Grupo en la Escuela de Mandos. Fui nombrado Jefe de una Centuria, que no recuerdo si ya tenía el nombre o se lo puse yo: "Luis Moscardó".

Es posible que hoy en día el nombre no les diga nada o, como mucho, les suena a equipo de fútbol, pero en la España surgida de la guerra civil su nombre quedó en el martirologio unido a la gesta del Alcázar de Toledo. Luis era uno de los hijos del coronel Moscardó, al que el presunto jefe de milicias conminó a rendirse telefónicamente; de lo contrario, fusilarían a Luis (de hecho, habían detenido a dos hijos del coronel en Toledo); permitieron hablar al hijo y al padre, y el coronel emuló a Guzmán el Bueno y contestó que el Alcázar no se rinde. Esto sucedió el 23 de julio de 1936. Luis sería fusilado el 23 de agosto en una saca como represalia por un bombardeo sobre la ciudad (aunque todo parece indicar que fue la propia aviación roja la autora). Luis no consta que fuera falangista, sencillamente era hijo de militar y, para su desgracia, del jefe del Alcázar.

Movido por la curiosidad, he podido comprobar que la centuria Luis Moscardó, junto con la Hermanos Noya y la Julio Mendoza, formaban la bandera Ruiz de Alda. Esta bandera tenía un himno, para mí muy bonito, con música procedente del de la Juventudes Hitlerianas y letra en español. Heroísmo y honor era el lema de la centuria Luis Moscardó. Las tres centurias fueron creadas en 1941, para el grado de Cadetes. Como dato curioso, en el Mundo Deportivo de 19 de junio de 1941, podemos leer: Un campeonato de fútbol del F. de J., en el que están emparejadas la centuria Negra-Azul B/ Azul A – Hermanos Noya /Julio Mendoza – Luis Moscardó A /Roja- Luis Moscardó B. Me llama la atención la aparición de la Negra, puesto en que en libro "Historia del F. de J., editado por nuestra Hermandad, aparece esta como centuria de Depósito, en la calle Ancha, constituida el 1 de octubre de 1941; su primer jefe sería Pablo de Sárraga Samper, que, diez años después, fue el primer director de Radio Juventud. Las centurias Roja, Amarilla y Azul (nombres históricos de la Falange de Barcelona) formaban la otra bandera de cadetes, la Onésimo Redondo. También se crearía una centuria de montañeros, la Pedro de Alvarado. La centuria Luis Moscardó aparece en el mismo libro citado como participante en el gran acto del Teatro Olimpia de Barcelona, en homenaje al Jefe del Estado, al que asistió como Centuria de Honor, con bandera y banda de música, celebrado el 29 de enero de 1942.

Es curioso constatar que, veintiún años después, ya en el seno de la O.J.E., las centurias de la bandera Ruiz de Alda seguían existiendo para el grado de Arqueros: la Moscardó en el Hogar Fuentes Martín (ya se llamaban hogares, no cuarteles), la Hermanos Noya en el hogar Extremadura y la Julio Mendoza en el hogar Andalucía, según consta en la circular mencionada.

Adjunto la letra del himno de la centuria, que jamás pude cantar con la música original, pero que improvisé a mi manera; sesenta y un años después hay recuerdos que se escapan... Su letra denota la cercanía de la Guerra Civil, o Cruzada de Liberación, como se llamó entonces: "Somos cadetes, sangre calcinante /que al grito de guerra / de justicia y pan / nos abrimos paso / entre la metralla / de justicia y pan. / Centuria Luis Moscardó / no sabrá retroceder / honor y heroísmo / nuestra lema siempre es. / Centuria, siempre adelante / a luchar hasta vencer/. Y al grito de la Falange /los cadetes ¡adelante! / hasta morir o vencer. / Con la vista al frente / los cadetes marchan / con el pensamiento en la Revolución / y van deseando / morir por España / para formar guardia / junto a Moscardó /. Centuria Luis Moscardó...

UBALDO PUCHE ROURA